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已辭任特區終審法院非常任法官的岑
耀信近期就香港法治發表個人意

見。終審法院首席法官張舉能昨日表
示，不應輕率指控法官的裁決受到或可
能受到政治或其他外來考慮影響。香港
大律師公會重申，對司法機構獨立運作
有絕對信心。

行政長官李家超強調，特區政府從
未，亦不會容許任何人干預香港法官審
訊。法院一直進行獨立審判，不受任何
干涉，他強調，不干預法院審訊案件是
香港的基因。

李家超：不干預法院審訊是香港基因
張舉能：嚴重指控不應輕率 必須理據充分

港人有望飛天圓夢 書寫香港光輝歷史
港人登月不再是夢！昨日上午，

行政長官李家超第一時間發布重要新
聞：中國載人航天工程辦公室宣布，我
國載人航天工程第四批預備航天員選拔
工作日前結束，共有10名預備航天員最
終入選，包括8名航天駕駛員和2名載荷
專家。2名載荷專家分別來自香港地區
和澳門地區。

消息傳來，全港振奮！行政長官
李家超是在出席行政會議前抑制不住
激動、喜悅的心情，發布這一消息的。
李家超自豪地表示： 「香港首次有載荷
專家成功入選預備航天員，寫下特區和
香港人的光輝歷史！」

李家超指出，今次選出來自香港的
載荷專家正正體現香港在 「一國兩制」
下的獨特地位、凸顯國家重視香港科技
發展，肯定本港創科人才的實力，以及
顯示香港青年實現夢想的決心和毅力。
他衷心感謝中央一直關愛香港，並給予
港人參選航天員的機會。

正如行政長官所言，這是香港的
「光輝歷史」 ，祖國的 「光輝歷史」 ！

這一重要新聞再一次證明了 「一國兩
制」 的優越性。 「一國兩制」 為香港特
區不斷賦能，令香港同胞倍感自豪，促
香港融入國家發展加快步伐，讓 「東方
之珠」 更加璀璨！

「一國兩制」賦能，香港參加國家任務
李家超表示： 「國家航天工程是國

家任務，只有在 『一國兩制』 下的香港
才有資格參加這項國家任務。」 他說出

了香港人的心裏話，也道出了 「一國兩
制」 的真諦。

假如香港還在英國統治之下，香港
居民想都不敢想，有朝一日，有機會搭
乘宇宙飛船，遨遊太空。這樣說，並非
武斷地認為，英國永遠不會在航天領域
有所作為。不妨想一想：就算英國有能
力把飛船送上月球，會把飛天的機會賜
予 「二等公民」 香港居民嗎？

回顧英國統治香港百餘年間，在大
部分時間段，英國人居住的太平山，不
允許香港本地居民涉足；港英政府的中
高層官員，都是清一色的英國人，香港
本地居民無論多麼優秀，也晉升無望；
在經濟、科技、金融、法律、文化等眾
多領域，同樣等級森嚴、界限分明。直
到1984年中英談判後，香港回歸祖國已
成定局，末代港督考慮到延續英國在香
港的影響力，才在香港進行了所謂的
「政改」 。

航天技術是國家的尖端科技領域，
代表着國家科技實力；涉足航天領域的
人員，必須經過嚴格挑選。在 「一國兩
制」 下，國家對港澳居民和內地居民一
視同仁，甚至對港澳居民更高看一眼。
港澳居民既是港澳的主人，也是國家的
主人，香港居民真正擺脫了 「二等公
民」 的身份限制。香港專家入選國家航
天團隊，有機會參與航天事業，這正是
「一國兩制」 為香港賦能的體現，正是

黨中央、中央政府格外關愛香港的結
果，說明香港在國家大局中的分量很
重。

融入國家大局，科研合作走在前列
李家超表示，今次選出來自香港的

載荷專家，凸顯了國家重視香港科技發
展，肯定香港創科人才的實力。他說：
「特區政府會繼續推動一系列措施培育

更多科研人才，全力推動香港建設成為
國際創科中心，為國家科技發展強國建
設作出貢獻。」

國家看重香港，香港不負國家。在
我國的航天事業發展中，香港現在是參
與者，也是貢獻者。一直以來，香港本
地大學科研團隊多次為國家航天工程提
供科技研究及儀器工具，包括探索月球
和火星的航天工程。載荷專家的職責，
主要是在太空完成科學試驗和研究任
務，香港專家能夠入選，說明其具備完
成科研任務的能力，說明香港的科研團
隊的實力得到了國家認可，說明國家希
望香港繼續在航天科研領域大展身手。
──這恰恰是對香港的極大褒獎！

時下，人們都在說： 「香港要搭乘
國家發展快車」 ；香港專家成為國家航
天團隊成員，不僅是搭乘 「快車」 ，而
是搭乘 「飛船」 。試想，如果沒有國家
造就的 「飛船」 ，香港在航天領域某些

方面的能力無論有多強，也無緣太空。
這啟示我們，加快融入國家發展大局，
香港的科研能力就會化為實實在在的成
就。

香港擁有5間全球百強大學和一批
重點實驗室，在一些學科領域的研發能
力居於世界前列；但由於轉化不足，效
益不彰。融入國家發展大局，科研應走
在前列。香港完全可以與內地加強合
作，用好香港在不少領域的科研優勢，
與內地形成互補、互助、互動、互利的
合作格局，達到 「1加1大於2」 的效
果，為國家科技自立自強做出香港貢
獻。

國家愈加強盛，港人夢想愈加廣闊
李家超表示，獲選的香港專家經過

三個階段的嚴格選拔，無論在心理、生
理方面經歷重重考驗，需要強大的努
力、決心及毅力，是香港人的驕傲、香
港青年的榜樣。

人們常說 「貧窮限制了想像」 。其
實，不僅貧窮會限制想像，狹小地域也
容易限制人們想像的空間。香港雖然比
內地許多地方富裕，但香港是彈丸之
地，香港青年有無數絢麗夢想，但 「遨
遊太空」 仍遙不可及。如今，以香港專
家入選國家航天團隊為標誌， 「遨遊太
空」 的夢想不再遙遠，這將打開無數香
港青年夢想的空間。未來，會有更多香
港青年為這個夢想而奮鬥。

國家愈加強盛，個人夢想的空間就
愈加廣闊！今天，以中國式現代化推進

中華民族偉大復興，是全體中國人的共
同夢想和追求。香港是國家一分子，香
港同胞和祖國內地同胞一樣，應共擔民
族復興的歷史責任，共享國家強盛的偉
大榮光。只有把個人的夢想融入偉大的
中國夢，才會書寫精彩的人生故事。

實現夢想，既要仰望星空，又要腳
踏實地。入選國家航天團隊是對身體素
質和心理素質的考驗，更是對意志的磨
煉。香港載荷專家能夠成功入選，折射
出其堅韌的意志力，敢於冒險，甘於奉
獻，令人欽佩！

十三屆全國政協副主席、中央港澳
工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公
室主任夏寶龍在香港特區2024年 「全民
國家安全教育日」 致辭中指出： 「在新
的起點上，大家要用好 『一國兩制』 這
一最佳制度，把 『一國兩制』 的紅利最
大化，使其優勢充分彰顯釋放，繪就
『一國兩制』 更加豐富多彩的美麗畫

卷。」
當我們欣喜地看到港人即將實現

「飛天夢」 時，再重溫夏寶龍的這段肺
腑之言，更深刻地認識到， 「一國兩
制」 是香港的最大優勢。貢獻國家，成
就自我，不畏艱難，同心築夢，香港必
能不斷書寫 「光輝歷史」 ，香港未來必
將風光無限！



屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會
副主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大
學 「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客
座教授）

終審法院首席法官張舉能昨日發表聲明表
示，不會評論其他人對有關案件的意見，同時指
出不應輕率指控法官的裁決受到或可能受到政治
或其他外來考慮影響。他強調，所有級別的法官
均應恪守司法誓言，公正及獨立地按照法律和證
據對案件作出裁決，並認為他們確實如此。張舉
能還表示，任何指稱法官的裁決受到或可能受到
政治或其他外來考慮影響的說法，都屬嚴重指
控，必須理據具體且充分，絕不應輕率作出。

大律師公會：對司法機構獨立運作有信心
香港大律師公會重申，對司法機構獨立運作

有絕對信心，並促請公眾支持法官的工作及任何
維護香港法治及保障司法獨立的努力。

行政長官李家超昨日出席行政會議前見記者
指出，法官的專業在於知識和經驗，並不在政治
方面。他們可以有個人的政治取向，但並非其專
業。法官的專業是按法律原則及證據，正確詮釋
法例，不論其個人對法例有任何政治看法，非由
其政治立場出發。

辭任法官岑耀信言論前後矛盾
李家超指出，岑耀信勳爵2021年曾經拒絕

參與由英國政府鼓動的政治杯葛，他當時曾經引
用例子，就是香港在英治時期沒有民主，但法治
的維持是靠當時的法官，按當時的法律和證據作
出裁決，令法治得以維持。民主和法治是兩回
事，不應混為一談。 「但他近日的言論，令我感
到跟他當時的一些說法有所矛盾。」

李家超表示，意圖破壞香港法治的人是英
國政府官員、政客和反華反港媒體，他們在審
訊前、審訊期間和審訊後，公然恐嚇制裁法
官，公然踐踏法治。特區政府從未亦不會容許
任何人干預香港法官審訊，法院一直進行獨立
審判，不受任何干涉，過去是這樣，現在是這
樣，將來也會是這樣。不干預法院審訊案件是
香港的基因。

李家超重申，對香港法官感到驕傲。所有法
官堅守司法誓言，以無懼、無偏、無私、無欺的
精神，嚴格根據法律原則維持司法公義，無懼來
自海外的威脅及卑劣的干預行為。他強調，英國
官員和政客試圖將英國的司法影響力 「武器
化」 ，針對中國和香港特區。我們不會容許這些
事情發生，會全面保障法官。

「我們要毫無保留地支持我們的勇敢、正
直、專業的法官，支持他們彰顯香港的法治。」

律師會新任會長湯文龍：對香港司法絕對有信心
【大公報訊】記者龔學鳴報道：香港律師會昨日

選出新一屆領導層，原副會長湯文龍當選新一任會
長，副會長包括余國堅、黃巧欣、黎雅明三人。湯文
龍強調，律師會的核心價值是時刻維持政治中立、維
護法治原則，他對香港司法絕對有信心。

湯文龍表示，自己參與服務律師會約20年，
2016年當選理事會理事，2021年當選副會長，接任
第48任會長是令他終身榮幸的使命，也明白未來挑戰
巨大。他說，香港律師會成立117年，作為歷史最悠
久的法律專業團體之一，擁有超過1.3萬名專業律師，

他感謝陳澤銘及一眾前會長對律師會的貢獻，令律師
會有今日的貢獻及地位。

湯文龍分享五大未來工作重點，包括面對地緣政
治，推行業界知識共享，倡導政策改革，減輕事務所
與個人營運負擔；加強與政府等不同持份者溝通，提
升監管的透明度與效率；幫助外資走入國家，幫助國
家走出國際，培養法律界接班人以維持業績蓬勃發
展，增加與內地、國際法律界交流；向年輕一代灌輸
正確法律知識，包括7月6日至7日兩日，將帶領一眾
青年律師參觀大灣區多個法律機構，展現 「超級聯繫

人」 角色；全力維護自我監管專業團體的獨立性，在
當今政治經濟的壓力下，堅定維持政治中立、維護法
治。

湯文龍指出，今香港面臨地緣政治、經濟的挑
戰，香港律師會比過去更有責任時刻維持政治中立，
維護法治原則。

湯文龍引述早前有外籍律師來港交流，評價香港
社會有獨特性、充滿活力，不像西方媒體描述的那樣
負面，形容 「行出街就會見到香港係一個好安全的城
市」 。

▲香港律師會昨日選出新一屆領導層，湯文龍
（前排右）當選新一任會長。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：上周辭任香
港終審法院海外非常任法官的岑耀信，周一在英
國《金融時報》撰文就香港法治和獨立的司法權
發表個人意見。多名法律界、政界人士表示，岑
耀信的言論，是對本港的政治制度及司法制度作
出攻擊及詆毀，公然將政治與法律混為一談，違
反法官應有的專業操守及基本原則。他們強調，
香港的司法獨立沒有受損，深信國際社會有識之
士會給予香港特區客觀公正的評價。

議員：法院判案有清晰法律依據
行政會議成員、資深大律師湯家驊表示，對於

岑耀信最近發表有關辭任終審法院之言論實在難以
苟同。為官之首要宗旨是政治中立。若為官者對此
無絕對信心自我克制，則須告別官門；但若然，更
不應濫用其官位宣揚其政治立場。法治不應亦不能
為政治左右，否則任何法官也愧對法治。他補充，
香港的司法獨立是毋庸置疑，即使離任的海外非常
任法官，絕大部分也都認為，香港的司法獨立沒有
受損。

民建聯立法會議員周浩鼎表示，法官應當遵守
的基本原則及專業操守，是絕不能公開其政治主張
及發表政治評論，將政治與法律混為一談，而岑耀
信法官是次發表的評論，是對本港的政治制度及司
法制度包括本港國安法、 「一國兩制」 ，以及人大
常委釋法的機制，作出攻擊及詆毀，其實是他徹頭
徹尾的政治主張，公然將政治與法律混為一談，違
反法官應有的專業操守及基本原則。他強調，對於
本港法官一如既往繼續獨立公正地履行司法職責，
不受任何干涉，充滿信心，並同時全力支持特區政
府全力以赴，堅定不移地履行憲制責任，維護國家
安全。

民建聯立法會議員顏汶羽強調，事實上，法院
在所有判案判詞中，都有清晰的法律依據。特區法
院在審理國家安全案件或任何性質的案件時，中央
或特區政府亦沒有施加任何政治壓力，因此絕對不
存在香港法治出現倒退的情況。正如行政長官李家
超所說，香港特區會繼續堅定不移，嚴格按照法治
原則，履行維護國家安全的責任。我們深信國際社
會有識之士會給予香港特區客觀公正的評價。

法律界：香港司法獨立毋庸置疑
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